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Крупным планом

Гаитяне разбивают импровизированный 
палаточный лагерь в столице Порт-о-Пренесе 

на следующий день после землетрясения.

Фото: Logan Abassi / Getty Images

В результате произошедшего 12-го января разрушительного землетрясения на Гаити 
по различным оценкам могло погибнуть до 200 тысяч человек. Улицы столицы заполнены людьми, 

лишившимися крова, которые ночуют под открытым небом и проводят долгие часы в поисках воды и пищи.

Выступая в воскресенье 17-го января в Порт-о-Пренсе, генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун 
назвал ситуацию на Гаити одним из самых тяжелых кризисов за многие десятилетия.

Перед международным сообществом стоит задача по обеспечению продовольствием 2 млн человек. 

Хотя накануне большая часть города была превращена в руины, столичный аэропорт не пострадал, 
сохранив возможность доставки международной гуманитарной помощи. Распределение грузов гуманитарной 

помощи на Гаити взяли под свой контроль военные США и миротворцы ООН.
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Новости за неделю

СпачаТКу БылО СлОва
Мабільныя тэлефоны супрацоўнікаў розных фірм 

дабраславіў англіканскі святар Дэйвід Пэрат падчас наба-
жэнства ў лонданскай царкве святога Лаўрэнція 11 сту-
дзеня. Паводле святара, ён кіраваўся старажытнай хры-
сціянскай традыцыяй, згодна з якой у першы панядзелак 
пасля заканчэння перыяду свята Нараджэння Хрыстовага 
работнікі прыходзілі ў бажніцы, каб асвяціць прылады сваёй 
штодзённага працы. У ранейшыя часы сяляне прывозілі 

плугі і бароны, гарадскія працоўныя — свой інструмент. 
Цяпер такой прыладай шмат для каго сталі мабільныя 

тэлефоны, адзначыў Пэрат. Падчас мадэрнізаванай служ-
бы прыхаджане маліліся пра людзей, якія працуюць у галіне 
новых тэхналогій. Ініцыятыва цікавая. Праўда, пакуль не вя-
дома, ці паўплывае «асвечаны» стан мабільнага на якасць 
сувязі, і да каго можна будзе датэлефанавацца з такога 
апарата.

Крыніца: Агенцтва КАI

НалОг «На вреДНОСТь»
Оригинальный способ приобщить сограждан к здоровому 

образу жизни нашли власти Румынии. В марте 2010 года 
этим государством впервые в мире будет введен налог на 
вредную пищу, так называемый «джанк-фуд». Налог рас-
пространится на юридических лиц, которые производят или 
импортируют пищу с высоким содержанием соли, жиров, 
сахара и добавок. Под «раздачу» попадёт фаст-фуд, индус-
трия сладостей, закуски, лимонады и т.д.

Будущие налогоплательщики восторгов чиновников по 

поводу введения налога «на вредность» не разделяют. Так, 
глава Румынской федерации пищевой промышленности 
Драгош Фрумозу заявил, что налог определенно повлечёт 
за собой рост цен, и выразил недовольство тем, что его 
введение не обсуждалось в обществе. К слову, безрезуль-
татная дискуссия о необходимости подобного налога уже 
нескольких лет ведётся в США.

Источник: EurActiv.com

ИСлам — эТО..?
Журналист и блогер из Чикаго Алекс Уилхелм обнаружил 

«религиозную» особенность функции Google Suggest, авто-
матически предлагающей пользователям список наиболее 
распространенных окончаний их запросов. Так, если в по-
исковой строке начать писать, например, «сhristianity is…» 
(«христианство — это…»), то Google предложит несколько 
популярных пользовательских запросов, имеющих далеко 
не самый положительный оттенок (например «это ложь» 

или «это зло»). Однако если ввести в Google «islam is…» 
(«ислам — это…»), то поисковик вообще не покажет ни 
одной подсказки.

По мнению Уилхелма, это делается намеренно, чтобы не 
оскорблять чувств верующих мусульман. У представителей 
Google своя версия. Они заявляют, что странная работа сер-
виса всего лишь следствие программной ошибки, исправле-
нием которой уже занимаются инженеры корпорации. 

Источник: infox.ru

КіНО плюС мОва
Паглядзець добрае кіно і падвучыць замежную мову 

бясплатна могуць цяпер мінчукі. На базе Інстытута імя Гётэ 
ў Мінску (вул. Веры Харужай, 25/3) адчыняецца кінаклуб 
«Кадр», арганізатарамі якога выступаюць сам нямецкі 
Інстытут, а таксама Польскі інстытут у Мінску. Раз на два 
тыдні а 19:00 у межах клубу будуць праходзіць паказы 
фільмаў на мове арыгіналу з рускімі субцітрамі. Гледачы 
пазнаёмяцца з лепшымі ўзорамі кінакласікі Германіі, Поль-

шчы, Ізраілю ды Швецыі.
Першы сеанс адбудзецца ўжо 21 студзеня. На ім можна 

будзе пабачыць псіхалагічную драму польскага рэжысёра 
Анджэя Вайды «Усё на продаж» (1968). Фільм распавядае 
пра чалавека, нечаканая смерць якога прымусіла нава-
кольных задумацца, што за спадчыну ён пакінуў пасля 
сябе. 4 лютага пакажуць нямецкую стужку «Polska Love 
Serenade» (2004, рэжысёр Моніка Ана Вайтыла). 

Крыніца: БелаПАН

Фото: AFP

Фота:
siemens.com

Фота: 
goethe.de
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Интервью

Диалог 
с разными взглядами

юлия мицкевич

Депутат европарламента от эстонской партии ре-
форм и член комиссии еп по правам человека Крис-
тийна Оюланд известна своей приверженностью 
демократическим преобразованиям в Беларуси. Три 
года назад она даже оппонировала по этому вопросу 
тогдашнему президенту паСе рене ван дер линдену. 
в интервью «Новай эўропе» бывший министр расска-
зала, каким она видит диалог Беларуси и еС, и поче-
му считает нефтегазовый конфликт «шизофренией».

Бывший министр иностранных дел эстонии уверена, 
что в европе нет желания загонять Беларусь в изоляцию

госпожа Оюланд, вы известны своей категоричной позицией 
о необходимости безоговорочной и безотлагательной демок-
ратизации Беларуси, в связи с чем у вас были проблемы при 

получении белорусской визы. Как вы считаете, те преобразования в 
нашей стране, которые власти Беларуси называют либерализацией, 
действительно имеют место, или это всего лишь красивая декора-
ция? И каким вы видите развитие диалога Беларуси и евросоюза в 
этом году?

В данном случае мы говорим о международных обязательствах Бела-
руси, которые добровольно взяли на себя белорусские власти. Диктовать 
что-либо или чему-либо учить никто никого не собирается.

Если говорить о переменах, произошедших в последнее время в Бела-
руси, то они крайне необходимы в первую очередь для повышения кон-
курентоспособности страны на мировых рынках. Бесспорно, это сейчас 
главная проблема, которая стоит перед Беларусью.

Но надо отметить, что на данный момент прогресс в отношении де-
мократизации общества и в области прав человека очень мал. Нам из 
Европы кажется, что страх властей перед этими процессами явно преуве-
личен.

Как впрочем, и страх перед Кристийной Оюланд. Визит Оюланд в 
Минск по идее не должен был вызвать никаких стихийных бедствий: 

ДепуТаТ еврОпарламеНТа КрИСТИйНа ОюлаНД. 
ФОТО: nAto.Int
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Интервью

ни торнадо, ни цунами, ни чего-либо еще. На мой 
взгляд, это нормально, когда диалог идет между 
людьми, у которых разные взгляды. Но, видимо, на 
взгляд белорусских властей это не так.

Мы надеемся, что в рамках «Восточного парт-
нерства» нам и Минску удастся сделать в этом году 
что-то полезное для Беларуси. Что-то для лучшей 
доли прекрасного белорусского народа.

вы неоднократно выступали с критикой в 
адрес бывшего президента паСе рене ван дер 
линдена за его позицию в отношении Беларуси 
и россии. в частности, в 2007 году, когда после 

своего визита в минск он заявил, что в нашей 
стране нет проблем с нарушением прав челове-
ка. Интересно, как складываются ваши отноше-
ния с нынешним главой паСе луисом мария де 
пуч — согласны ли вы с его позицией по Бела-
руси? Как вы оцениваете тот факт, что белорус-
скому парламенту до сих пор не вернули статус 
специально приглашенного в Совет европы?

В связи с избранием в Европарламент я уже не 
вхожу Парламентскую Ассамблею Совета Европы. 
Но как человек, который два десятка лет входил в 
руководство этой организации, я конечно влияю на 
события.

Статус специально при-
глашенного в Совет Европы 
требует, чтобы страна соот-
ветствовала определенным 
критериям. В Европе нет 
желания загонять Беларусь 
в изоляцию. Просто Минску 
нужно стремиться к соот-
ветствию этим требованиям. 
Нужен диалог, это в интересах 
белорусского народа.

Что касается спора с Рене 
ван дер Линденом, то это был 
принципиальный спор о том, 
нужны ли ценности совре-
менной Европе. Если русский 
человек в Эстонии может гово-
рить всё, что ему приходит в 
голову, критиковать эстонское 

правительство, то почему в России русский человек 
не имеет такого права относительно правительства 
России?

часто в масс медиа, госпожа Оюланд, гово-
рят о вашей антироссийской позиции — в 2008 
году вы даже выступили с осуждением высо-
копоставленных европейских чиновников за их 
призыв наладить добрососедские отношения с 
россией. Осталось ли прежним ваше мнение на 
этот счет и сегодня? И что вы думаете по пово-
ду разгоревшегося нефтегазового конфликта 
минска и москвы?

У меня нет никакой антироссийской позиции. Все 
наоборот. Мы желаем всего лучшего и России, и её 
народам. Мы заинтересованы в добрососедских от-
ношениях с Россией, это одна из наших целей. Но, 
критикуя иногда российские власти, мы выступаем 
за права российского народа.

Нельзя ставить знак равенства между российс-
кими властями и всеми русскими людьми. Утверж-
дение, что критика российского правительства 
направлена против всего русского народа — это 
чистой воды пропаганда. Другими словами, если 
кому-то не нравится Кристийна Оюланд, мы что, 
должны объявить эту позицию антиэстонской?

Относительно конфликта. Нефтегазовый конф-
ликт между Лукашенко и Путиным похож на ши-
зофрению. Люди объявили о построении Союзного 
государства, но нормальные отношения, в том 
числе и в энергетической сфере, строить не хотят. 
Конечно, в таких условиях неминуем конфликт.

вСТреча главы паСе реНе ваН Дер лИНДеНа в аэрОпОрТу мИНСКа, 
18 яНваря 2007 гОДа, ФОТО: photo.bymedIA.net

эСТОНИя заИНТереСОваНа, чТОБы БывшИе гражДаНе СССр 

СТалИ гражДаНамИ эСТОНИИ. НО гражДаНСТвО — эТО лИчНый 

выБОр И лИчНая ОТвеТСТвеННОСТь КажДОгО челОвеКа
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Интервью

Вначале им надо разобраться со своими желани-
ями. Решить, нужно ли им вообще Союзное госу-
дарство. Последнее время Россия окружала себя 
«кольцом врагов», как говорят московские пропа-
гандисты. И то, что Кремль уже и Беларусь считает 
врагом — это симптоматично.

вы занимали пост министра иностранных 
дел, когда эстония стала частью европейского 
Союза, и были одной из тех, кто поддерживал и 
продвигал эту идею. Как вы сейчас оцениваете 
положение дел в эстонии как части еС, особен-
но в период экономического кризиса, который 
ощутимо ударил по трем прибалтийским стра-
нам бывшего СССр?

Мировой экономический кризис коснулся всех. 
И балтийских стран, и Беларуси, и России... И всё 
же влияние кризиса на экономику в каждой стране 
своё. Скажем, Эстония собрала за многие годы 
огромные резервы, что и пригодилось при кризисе. 
Это позволило стабилизировать ситуацию. Были 
приняты экстренные меры, и благодаря этому у 
нас очень маленький дефицит бюджета. Как ре-
зультат наших действий, Эстония — единственная 
стана Евросоюза, которая в 2011 году переходит на 
евро. Даже такие богатые страны как Швеция не в 
состоянии перейти на евро. Их финансовые показа-
тели не соответствуют Маастрихтским критериям. 
Мораль — кризис кризисом, но правительства тоже 
должны действовать.

Надо также отметить, что Эстония сейчас полу-
чает структурную помощь от Евросоюза. Не говоря 
уже о том, что благодаря вступлению Евросоюз для 
нас открыты богатые рынки Европы.

в одном из своих выступлений вы привели в 
пример слова британского премьера уинстона 
черчилля о том, что общеевропейское сотруд-
ничество возможно лишь при условии разделе-
ния сторонами единых ценностей. по вашему 
мнению, россия не соответствует такому усло-
вию. Но как в таком случае можно расценить то, 
что в эстонии почти каждый пятый жи-
тель не имеет гражданства, и неграж-
дане страны, по их мнению, ущемлены 
в своих правах?

Русских в Эстонии — 25 % от всего 
населения. А ущемление прав в Эстонии 
попросту невозможно. Этому препятству-
ют директивы Евросоюза и то, что жители Эсто-
нии могут обратиться в Суд по правам человека в 
Страсбурге. По конституции Эстонии все постоян-
ные жители Эстонии имеют одинаковые социаль-
но-экономические права. Более того, неграждане 
Эстонии участвуют выборах местного самоуправ-
ления, а через них уже влияют на выборы прези-
дента страны. Что касается гражданства, следует 
напомнить, что Эстония стала независимой стра-
ной раньше, чем Беларусь, ещё тогда, когда СССР 
существовал. В связи с этим в Эстонии оказалось 
около 500 тыс. человек с гражданством СССР. В 
декабре 1991 года тогдашние руководители СНГ 
отменили гражданство СССР, а правопреемником 
СССР стала Россия, которая обязалась выдать 
бывшим гражданам СССР российские паспорта. 
К сожалению, руководство России, по политичес-

ким причинам, обмануло ожидания граждан 
СССР, проживающих в Эстонии. С большим 
трудом только часть людей смогли получить 
российские паспорта. Остальным Эстония, 
несмотря на то, что так не принято в меж-

дународном праве, выдала эстонские документы, 
удостоверения личности. Эстония заинтересована, 
чтобы бывшие граждане СССР стали гражданами 
Эстонии. Но гражданство — это личный выбор и 

личная ответственность каждого человека. Посто-
янный житель Эстонии может натурализоваться как 
эстонский гражданин, но он также может выбирать 
и белорусское гражданство, если у него есть на это 
право. Эстонское государство не вмешивается в 
личный выбор жителей Эстонии.

КрИСТИйНа ОюлаНД 

депутат Европарламента от эстон-
ской Партии реформ (АЛДЕ). Явля-
ется заместителем председателя 
Европейской либерально-демокра-
тической и реформистской партии. 
Была министром иностранных дел 
(2002–2005), когда Эстония вошла 
в состав Евросоюза. Входила в ру-
ководство Парламентской Ассамб-
леи Совета Европы. Известна свои-
ми критическими высказываниями 
в адрес российских властей, за что 
получила прозвище «адвокат Ан-
сипа» (премьер-министра Эстонии, 
который перенес памятник — т. наз. 
Бронзового солдата).

эСТОНИя — еДИНСТвеННая СТраНа еврОСОюза, 

КОТОрая в 2011 гОДу перехОДИТ На еврО. 

Даже ТаКИе БОгаТые СТраНы КаК швецИя 

Не в СОСТОяНИИ перейТИ На еврО

НеФТегазОвый КОНФлИКТ межДу 

луКашеНКО И пуТИНым пОхОж На шИзОФреНИю
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Нефть

Нефтяной конфликт 
как «рецидив болезни»

елена Данейко

Нынешний нефтяной конфликт, по мнению экспертов, войдет 
в историю лишь сноской к абзацу про Союз россии и Беларуси

Спор о таможенных пошлинах 
на поставляемую в Беларусь российскую 
нефть вышел на уровень президентов 
обеих стран после серии безрезультатных 
переговоров и взаимных угроз в виде 
обоюдно неприемлемых условий. 
Но нынешний нефтяной скандал, по мнению 
экспертов, войдет в историю разве что в виде 
сноски к абзацу, посвященному Союзному 
государству россии и Беларуси.

Для ДО СИх пОр Не пОСвящеННых

Суть конфликта, озвученная на публику, 
заключается в предложении России постав-
лять на льготных условиях исключительно 

нефть, необходимую для «внутренних нужд». А в 
случае, если Беларусь не согласна, пошлина будет 
взиматься в размере 100 %, и касаться это будет 
уже всего объема поставляемой в страну нефти. 
Беларусь эти условия отвергла. Ранее льготы 
распространялись на всю поставляемую в Бела-
русь нефть — включая объем нефти, из которой 
белорусские НПЗ производят нефтепродукты на 
экспорт (доход от него составлял львиную долю во 
внешнеторговом обороте, что само по себе есть 
скрытое субсидирование Беларуси Россией со все-
ми вытекающими внутри- и внешнеполитическими 
последствиями).

Эксперты говорят о том, что договор, из-за 
которого разгорелся скандал, был составлен на 
уровне профильных специалистов и был готов к 
подписанию еще в декабре. И, более того, в пре-

жнем договоре не оговаривались сроки окончания 
его действия, а определялись условия поставки 
нефти до 2010 года. Однако российские амбиции, 
претензии на участие в приватизации белорусской 
инфраструктуры и длительное ожидание обещан-
ной белорусской стороной возможности транс-
формировались в предложения, которые в Минске 
квалифицировали как неприемлемые, выставив, в 
свою очередь, неприемлемые для россиян условия 
транзита.

аргумеНТы Для «чайНИКОв»

Что стоит за конфликтом? «Если совсем коротко, 
то не поделили деньги, — говорит директор Бело-
русского института стратегических исследований 
(BISS) Виталий Силиц-
кий. — Белорусская сторо-
на хочет платить за нефть 
меньше, чем она стоит на 
мировых рынках. А россий-
ская сторона хочет полу-
чать за нее побольше».

Есть ли основания хотеть? Эксперты отвечают 
на вопрос утвердительно. Для России, замечает 
Силицкий, «основанием хотеть» является сам факт 
того, что нефть — российская. Для Беларуси — до-
говор о Таможенном союзе. Это во-первых.

А во-вторых, добавляет руководитель проекта 
«Агентство политической экспертизы при BISS» Ва-
лерия Костюгова, через Беларусь транзитом идет 
по меньшей мере 60 % российской нефти в ЕС. Обе 
стороны хотят максимизации прибыли, и их аргу-
менты сопоставимы. Возможно, поэтому конфликт 
и выглядит так остро. И будь аргументы одной из 
сторон заведомо сильнее, конфликт не выплес-
нулся бы на публику и не имел бы такой огласки и 
международного резонанса, полагает Костюгова.

СпОры вОКруг НеФТИ впОлНе мОгуТ преКраТИТьСя 

С ввеДеНИем в эКСплуаТацИю БалТИйСКОй ТруБОпрОвОДНОй 

СИСТемы (БТС-2), КОТОрая СвяжеТ НеФТепрОвОД «ДружБа» 

С рОССИйСКИмИ пОрТамИ На БалТИйСКОм мОре
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ИзвечНый КОНФлИКТ

Споры вокруг таможенных пош-
лин на нефть и ставок на транзит 
через белорусскую территорию 
обречены на повторение до тех 
пор, пока у России нет более 
выгодных обходных путей для 
транспортировки своей нефти в 
Европу и пока отношения между 
Россией и Беларусью не будут 
выстраиваться по законам меж-
дународного права как между 
двумя суверенными государс-
твами. То есть вопрос, как долго 
могут продолжаться такого рода 
конфликты, по мнению одних 
экспертов, зависит от усердия 
России и Беларуси в деле «строи-
тельства Союзного государства». 
По мнению других экспертов, 
разногласия закончатся тогда, 
когда российские нефтетрейдеры 
получат свою долю лакомой бело-
русской «нефтянки».

Споры вокруг нефти вполне 
могут прекратиться с введени-
ем в эксплуатацию Балтийской 
трубопроводной системы (БТС-
2), которая свяжет нефтепровод 
«Дружба» с российскими пор-
тами на Балтийском море. Но 
учитывая, что в самом лучшем 
(для российской стороны) случае 
БТС-2 заработает не раньше 2012 
года, России и Беларуси необхо-
дим договор об условиях транзи-
та как минимум на ближайшие 

вИТалИй СИлИцКИй. — БелОруССКая СТОрОНа хОчеТ плаТИТь за НеФТь меНьше, чем ОНа СТОИТ На 

мИрОвых рыНКах. а рОССИйСКая СТОрОНа хОчеТ пОлучаТь за Нее пОБОльше

НеФТепереКачИвающая СТаНцИя гОмель НеФТепрОвОДа ДружБа, гОмельСКая ОБл, ФОТО: photo.bymedIA.net
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несколько лет. По истечении этого срока Беларусь 
может лишиться статуса транзитной страны, так 
как у России появится альтернативный вариант 
перекачки нефти в обход белорусской территории.

элемеНТ ДезИНТеграцИИ И Дележ 
ИмущеСТва

Спорную ситуацию и сопутствующий ей конфликт 
из-за расхождения интересов эксперты предсказы-
вали задолго до того, как разыгрались «нефтяные 
страсти», которые сами по себе, по словам Вале-
рии Костюговой, вполне укладываются в логику 
развития отношений России и Беларуси, озабо-
ченных суверенизацией, и в логику политического 
процесса в России.

«Интерес российских деловых кругов сводится 
к максимальному аккумулированию доходов от 
продажи сырья в рамках российского бюджета или 
приближенных к российскому правительству компа-
ний», — говорит эксперт. По ее мнению нефтяной 
скандал является лишь «элементом дезинтеграции, 
а не событием, которое на что-то повлияет».

Конфликт указывает на то, что российско-бе-
лорусские отношения не вышли на уровень суве-
ренных государств, развод с Россией не окончен, 
идет дележ совместно нажитого имущества, пола-
гает Виталий Слицкий. По его мнению, «войны» и 

конфликты будут продолжаться до тех пор, пока 
Беларусь будет пытаться выбивать преференции и 
специальные торговые режимы.

вИНОваТых НеТ

Однозначно правой или однозначной виноватой в 
конфликте независимые эксперты не называют ни 
одну из сторон.

«Вопросы, лежащие в основе конфликта, — 
спорные и скользкие, — говорит Силицкий. — Обе 
стороны действуют в достаточно непрозрачных 
условиях игры, что само по себе предполагает воз-
можность интерпретации».

По словам Костюговой, «обе стороны отстаивают 
интересы своих стран, своих элит и своих народов. 
И в этом смысле очень трудно давать моральные 
оценки, потому что эти интересы расходятся. А уж 
каким способом стороны добиваются своего — воп-
рос эстетики».

Нынешний нефтяной конфликт, полагает Силиц-
кий, войдет в историю лишь сноской к абзацу про 
Союз России и Беларуси. По его словам, это «реци-
див болезни, и проблема не в рецидиве, а в самой 
болезни».

История болезни, по мнению Силицкого, нача-
лась в момент «регистрации брака» — подписания 
договора о Союзном государстве. «Стороны взяли 
на себя обязательства играть не по прозрачным 
правилам двух суверенных государств. Сейчас про-
исходит болезненный процесс попытки суверени-
зировать эти отношения. При этом, в «окончатель-
ной» суверенизации не заинтересована ни одна из 
сторон», — считает политолог.

чИТайТе 
лучшИе маТерИалы 
На СайТе «НОвая эўрОпа»

WWW.n-eURope.eU

ДмИТрИй 
БОйчеНКО

«аватар»: 
покоряющая 
простота

КеННеТ рОгОФФ

Суперкомпьютеры 
и глобальный эко-
номический рост

алеКСей 
БраТОчКИН

100 историй 
о том, «як я стаў 
беларусам» 

ДзміТры плаКС

пісьменнасць

валерИя КОСТюгОва: ИНТереС 

рОССИйСКИх ДелОвых КругОв СвОДИТСя 

К маКСИмальНОму аККумулИрОваНИю 

ДОхОДОв ОТ прОДажИ Сырья в рамКах 

прИБлИжеННых К рОССИйСКОму 

правИТельСТву КОмпаНИй

http://n-europe.eu/article/2009/12/25/%C2%ABavatar%C2%BB_pokoryayushchaya_prostota
http://n-europe.eu/article/2010/01/06/superkompyutery_i_globalnyi_ekonomicheskii_rost
http://n-europe.eu/article/2009/12/22/100_istorii_o_tom_%C2%AByak_ya_stau_belarusam%C2%BB
http://n-europe.eu/article/2010/01/14/pismennasts
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Сломанная 
«клюшка»

михась Ильинский

хотя копенгагенский «климатический» саммит ООН 
ни к каким конкретным результатам не привел, 
впадать во вселенскую скорбь по этому поводу 
представляется несколько преждевременным. 
есть обстоятельства, которые ставят под сомнение 
саму его основополагающую идею. речь идет 
об отсутствии достоверного ответа на принципиальный 
вопрос: действительно ли глобальное потепление 
последних лет является следствием человеческой 
деятельности, или же это периодический процесс.

ученые пока не в состоянии объяснить, является 
глобальное потепление след ствием промышлен-
ной деятельности человека или естественных 
природных причин

в пользу первой гипотезы выступает созданная при ООН Межпра-
вительственная комиссия по изменению климата (IPCC). Она 
считает, что имеющиеся данные свидетельствуют о заметном 

воздействии человека на глобальный климат. Наибольшее распростра-
нение получила теория, которая объясняет потепление растущим из 
года в год уровнем выбросов в атмосферу углекислоты в результате 
сжигания все больших масс ископаемого топлива.

ОТ пОТеплеНИя К пОхОлОДаНИю

За последние сто лет среднемировая температура повысилась 
почти на один градус по Цельсию. Основная часть этого потепления 
пришлась на период до конца 1930-х годов. Затем в течение 35 лет, 
примерно с 1940 по 1975 год, наблюдалось снижение приблизительно 
на 0,2 градуса. С 1975 года температура опять стала подниматься, 
пиковый прирост наблюдался в 1998 и 2000 годы.

Строго говоря, потепление происходит последние триста лет. Во 
времена Петра I в Европе было гораздо холоднее, чем сейчас. XVII 
век ученые называют малым ледниковым периодом. В те годы каналы 
в Голландии покрывались льдом, что видно на картинах старых гол-

граФИК пОТеплеНИя в СеверНОм пОлушарИИ, КОТОрый прИзваН Был ДОКазаТь 
резКИй рОСТ ТемпераТуры в пОСлеДНее СТОлеТИе. ТаК Называемая хОККей-
Ная КлюшКа, ФОТО: bobtIsdALe.bLoGspot.com
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ландских мастеров, замерзала и Темза в Лондоне. 
В последующие годы Земля стала прогреваться 
сильнее.

Периоды потепления и похолодания сменяли друг 
друга в прошлые века неоднократно. Климат не 

раз менялся и на протяжении письменной истории 
человечества. В раннем средневековье период 
глобального потепления также имел место. В 982 
году, например, викинг Эйрик Рыжий назвал от-
крытую им Гренландию именно так, потому что она 
была зеленой. В X–XIII вв. Европа была теплей, чем 

сегодня, в Северной Германии и Шотландии рос 
виноград.

Позже потепление сменилось малым леднико-
вым периодом XIV–XIX веков, и Европа пережила 
экологическую катастрофу. В Шотландии и Север-
ной Германии прекратилось виноградарство, снег 
выпадал даже в Италии.

Промышленная деятельность человека не оказы-
вала на эти изменения климата никакого воздейс-
твия, то есть они происходили в силу каких-то иных, 
более естественных причин.

СлОжНая СИСТема КлИмаТа

Таким образом, при объективном подходе стано-
вится ясно, что ученые пока не в состоянии объяс-
нить происходящее с климатом Земли. Увеличение 
средней температуры планеты за последние деся-
тилетия XX века практически никем не оспарива-
ется, но построить достоверную модель изменения 
климата в настоящее время не представляется 
возможным.

Причина заключается в ничтожно малом времени 
систематических наблюдений. Достоверные дан-
ные для сравнения охватывают лишь последние 
100–150 лет. Тем самым затушевывается тот факт, 
что климат Земли никогда не был постоянным. В ее 
истории были и ледниковые периоды, и времена, 
когда вместо полярных шапок зеленели тропичес-
кие леса, а уровень мирового океана никогда не 
переставал изменяться.

На данный момент среди исследователей сущес-
твует полное согласие по следующим пунктам: 1) 
средняя температура планеты сейчас на полграду-
са выше, чем век назад; 2) уровень СО2 в атмос-
фере поднялся за последние два столетия; 3) СО2 
является парниковым газом, рост концентрации 

перепИСКа СвИДеТельСТвуеТ, чТО учеНые пОДДелывалИ маТерИалы КлИмаТИ-

чеСКИх НаБлюДеНИй И БОрОлИСь С КОллегамИ, КОТОрые ДОКазывалИ, чТО ИзмеНеНИя 

КлИмаТа НИКаК Не СвязаНы С резульТаТамИ челОвечеСКОй ДеяТельНОСТИ

пОДОБНые СНИмКИ умеНьшеНИя леДяНОгО пОКрОва КаК правИлО прОИзвОДяТ На СКепТИКОв СИль-
Ный пСИхОлОгИчеСКИй эФФеКТ, ФОТО: seGodnyA.UA
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которого может разогреть Землю (правда, только 
одним из многих, причем самыми главными явля-
ются водяной пар и облака). Но нельзя связать про-
шлые изменения климата определенно с концент-
рацией углекислого газа или предсказать климат в 
будущем. Он находится в динамическом равнове-
сии, в нем нет выделенной точки отсчета, которую 
следует принимать за норму. В частности, непонят-
но, почему потепление на 0,6 градусов Цельсия за 
прошедший век надлежит рассматривать как откло-
нение от норм чрезмерного холодного XIX века, а 
не как возвращение к норме теплого X века.

Углекислый газ является парниковым газом, но 
его накопление является одним из второстепенных 
факторов, влияющих на температуру земли. Двумя 
другими, на порядки более масштабными, являются 
активность солнца и активность вулканов.

Климат — чрезвычайно сложная система. Люди 
не научились сколько-нибудь достоверно предска-
зывать погоду на следующий месяц, не говоря уже 
о том, что произойдет с климатом через сто лет. 
Имеющиеся пока данные о температурах в разных 
слоях атмосферы противоречивы, неполны и в ряде 
случаев охватывают слишком короткие периоды 
наблюдения.

пОДТаСОваННые ФаКТы

Вдобавок накануне Копенгагенского саммита 
репутация апологетов теории глобального потеп-
ления оказалась серьезно подмоченной. Хакеры 
опубликовали в интернете переписку ведущих 
специалистов по изменению климата из универси-

тета Восточной Англии, которые готовили данные 
для упомянутой IPCC. Переписка свидетельствует, 
что они подделывали материалы климатических 
наблюдений и боролись с коллегами, которые дока-
зывали, что изменения климата никак не связаны с 
результатами человеческой деятельности.

Чрезвычайной популярностью пользовался пост-
роенный ими график с неофициальным названием 
«хоккейная клюшка», который якобы реконструи-
ровал колебания температуры воздуха в Северном 
полушарии за последнюю тысячу лет. С середины 
XIX века кривая температуры резко подскакивала 
вверх, загибаясь крюком. Из переписки явствует, 
что составители графика замаскировали невы-
годные им данные последних десятилетий, когда 
кривая превратилась в горизонталь и даже показа-
ла похолодание.

Российский экономист Андрей Илларионов 
привел другой пример подтасовки фактов. Часто 
используемое сопоставление двух спутниковых 
снимков Арктики, сделанных в сентябре 1979 года 
и в сентябре 2003 года, наглядно показывает, что 
во втором случае территория, покрытая льдом, 
уменьшилась на 16 %. На самом деле, в период с 
1976 по 2007 год температура в Арктике росла, од-
нако в предшествующий 30-летний период она по-
нижалась, и в 1994 г. была такой же, как в 1946-м. 
А в последние два года повышение температуры в 
Арктике сменилось на понижение, и площадь ледо-
вого покрова растет. В Антарктике с 1979 по 2007 
гг. температура падала, и ледовый покров вырос на 
10,8 %, прибавляя по 25 тысяч км2 в год. Затем си-
туация инвертировалась, и когда в Арктике ледники 
начали расти, в Антарктике они стали таять.

аДапТацИя К ИзмеНеНИям

Даже не являясь главной причиной потепления, 
полезными выбросы отнюдь не являются, и их 

сокращение станет благом для природы и челове-
ка. Поэтому все планы по их снижению, к которым 
призывали демонстранты в Копенгагене, необходи-
мы для защиты планеты.

По мнению того же А. Илларионова, вполне 
вероятно, что наиболее эффективной стратеги-
ей реагирования на разные типы климатических 
изменений является адаптация к ним. Именно так 
люди реагировали на более масштабные измене-
ния в предшествующие эпохи, будучи к ним менее 
подготовленными. В настоящее время человечест-
во обладает значительно большими ресурсами для 
своей адаптации к перепадам климата, как научно, 
так технически и психологически.

вО времеНа пеТра I в еврОпе 

БылО гОразДО хОлОДНее, чем СейчаС. 

XVII веК учеНые НазываюТ малым 

леДНИКОвым перИОДОм люДИ Не НаучИлИСь СКОльКО-НИБуДь 

ДОСТОверНО преДСКазываТь пОгОДу 

На СлеДующИй меСяц, Не гОвОря 

уже О ТОм, чТО прОИзОйДеТ 

С КлИмаТОм через СТО леТ

прОИзвОДСТвеННые выБрОСы в аТмОСФеру 
СОСТавляюТ НИчТОжНую чаСТь прИрОДНых 
парНИКОвых газОв, ФОТО: zhURnAL.LIb.RU
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Болонский процесс

Кваліфікацыя 
замест адукацыі

Наталля арцёменка

Калі чалавек прафесіянал, крыніца ягонай 
адукацыі не мае быць падставай для яе афіцыйнага 
прызнання — лічаць еўрапейскія адукацыйныя 
эксперты. а магчымасць прызнання вынікаў 
нефармальнай адукацыі можа заахвоціць вялікую 
колькасць дарослых ужо людзей да атрымання 
вышэйшай адукацыі. гэта цалкам адпавядае 
канцэпцыі адукацыі цягам жыцця, якая актыўна 
ўкараняецца ў еўропе.

Краiны еўразвязу распрацоўваюць сiстэму, пры якой 
вышэйшая адукацыя чалавека будзе ацэньвацца не 
толькі за веды, але i практычныя ўменні і нават вартасцi

жыццёвы ДОСвеД Vs. леКцыя

прозвішчы паспяховых вучняў Івана Карпава, 
кіраўніка і старэйшага трэнера гомельска-
га гарадскога моладзевага грамадскага 

аб’яднання баявых мастацтваў, можна называць 
доўга. Сярод іх не толькі пераможцы рэспубліканс-
кіх і міжнародных турніраў, але і чэмпіёны Беларусі і 
нават Еўропы.

«У мяне няма вышэйшай адукацыі, — кажа 
Іван. — А сваю кваліфікацыю я атрымліваў падчас 
практыкаванняў. Той досвед, які я атрымаў у сваёй 
спартовай кар’еры, я лічу самай сур’ёзнай адука-
цыяй. Ад аднаго са сваіх трэнераў — заслужанага 
трэнера Рэспублікі Беларусь па боксе Віктара Ба-
ранава — я ў свой час узяў вельмі шмат. У прын-
цыпе, я дагэтуль у яго вучуся, праз ягоныя кнігі па 
падрыхтоўцы баксёраў.

У той жа час у адной залі са мной працуюць 
трэнеры, якія маюць вышэйшую адукацыю. Але на 
сённяшні дзень яны не маюць сур’ёзных вынікаў. 
Максімум, чаго дасягнулі іх вучні, — сталі прызёра-
мі рэспубліканскіх спаборніцтваў сярод юнакоў.

Дыплом пра вышэйшую адукацыю мне б зусім не 
зашкодзіў. Але я дакладна ведаю, што нічога нова-
га ў сваёй галіне я ва універсітэце не вывучыў бы. А 
шмат з чым з таго, што там выкладаюць, я мог бы і 
паспрачацца. Напрыклад з некаторымі методыкамі 
падрыхтоўкі, з якімі я не згодны. Шмат праз якія з 
іх я сам прайшоў і адчуў іх эфект на сабе ў працэсе 
адукацыі і трэніровак. У мяне было чатыры трэне-
ры. Але толькі адзін з іх стаў сапраўдным настаўні-
кам. Менавіта ягоны стыль я ўзяў за аснову сваёй 

трэнерскай працы, дадаў сваё і атрымалася даволі 
добрая методыка, я б так сказаў, па падрыхтоўцы 
чэмпіёнаў.

Цяпер для мяне атрымліваць вышэйшую адука-
цыю цягам пяці гадоў проста не мае сэнсу. І ў мяне 
не столькі часу, каб вывучаць тое, што я выдатна 
ведаю і выкарыстоўваю ў маёй працы. Іншая спра-
ва — калі б я мог залічыць мае кваліфікацыі, якія я 
відавочна маю, мяркуючы па выніках маіх вучняў. 

ў ФраНцыі КОжНы, хТО мае ДОСвеД працы ў СФеры іНжыНерыі, мОжа паДаць 

ДаКумеНТы ў СпецыяльНую КаміСію, яКая выДае СерТыФіКаТы, шТО пацвярДжаюць 

ТОй ці іНшы ўзрОвеНь іНжыНерНых КваліФіКацыяў
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Болонский процесс

Мне трэба было б пазнаёміцца толькі з агульнымі 
прадметамі, якія выкладаюць ва універсітэце. І ду-
маю, што для гэтага дастаткова было б года, можа 
быць трошкі больш.

На маю думку, існуе пэўная несправядлівасць. 
Калі б ад мяне залежала працэдура прызнання 
дыпломаў аб вышэйшай адукацыі, я б абавязкова 
ўлічваў вынікі працы. Бо далёка не кожны трэнер 
можа падрыхтаваць чэмпіёна свету або чэмпіёна 
Еўропы. А калі падрыхтаваў — значыць ён нешта ў 
гэтым разумее».

выНіКі замеСТ НавеДваННя

Адукацыйныя эксперты краін-удзельніц Балонс-
кага працэсу, а таксама краін-суседак Еўрасаюзу 
ўжо цяпер працуюць над вырашэннем праблемы 
прызнання кваліфікацый, набытых па-за фармаль-
най адукацыйнай сферай.

Ідэя таго, як гэта зрабіць, палягае на перакананні, 
што ўся адукацыя, у тым ліку вышэйшая, мусіць вы-
мярацца не тым, колькі заняткаў наведаў студэнт, 
але тым, чаму ён навучыўся. Пры чым ацэньвацца 
маюць не толькі веды, але і практычныя ўменні і 
нават вартасці. Гэта значыць, што ўсе праграмы бу-
дуць складзеныя такім чынам, каб чалавек атрымаў 
патрэбныя для сваёй спецыяльнасці веды ды ўмеў 
ужываць іх на практыцы, эфектыўна працаваць 
самастойна і ў групе, а таксама, каб умеў ацаніць з 
розных поглядаў вынік сваіх дзеянняў і рашэнняў. 
Пры гэтым кожная універсітэцкая праграма будзе 
распісаная не толькі як спіс прадметаў, але і як спіс 
ведаў і ўменняў, якімі маюць валодаць студэнты па 
яе заканчэнні.

ФОТа: XytUs.com

аДуКацыя муСіць вымярацца Не Тым, 

КОльКі заНяТКаў НавеДаў СТуДэНТ, 

але Тым, чаму ёН НавучыўСя
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Пры такой сістэме будзе значна прасцей прызна-
ваць частку кваліфікацый, якія чалавек набыў па-за 
універсітэцкімі сценамі. Дастаткова будзе проста 
ацаніць ягоныя веды і ўменні. І тады прадметы, якія 
вядуць да іх атрымання, ён можа не наведваць. Ад-
паведна доўжыцца адукацыя будзе значна меней, 
чым для тых, хто «пачне з нуля».

Але і гэта яшчэ не ўсё. Залічыць як частку вышэй-
шай адукацыі можна будзе не толькі «адукацыю з 
жыцця», але і, напрыклад, кваліфікацыі, набытыя 

ва ўстановах прафесійнай сярэдняй адукацыі, на 
курсах і г. д.

Пакуль большасць еўрапейскіх краін толькі рас-
працоўвае такую сістэму, яна ўжо даволі паспяхова 
працуе ў некаторых краінах. Напрыклад, у Шатлан-
дыі, дзе кожны чалавек можа падаць дакументы 
ў спецыяльную камісію ВНУ, каб яна разгледзела 
набытыя ім ці ёй кваліфікацыі і на падставе гэтага 
прапанавала скарочаны курс вышэйшай адукацыі. 
Зразумела, што людзі абіраюць звычайна універсі-
тэт і праграму, вынікі адукацыі якой максімальна 
перакрыжоўваюцца з тымі ведамі і ўменнямі, якія 
яны ўжо маюць.

А ў Францыі кожны, хто мае любую адукацыю і/
або досвед працы ў сферы інжынерыі, можа пада-
ць дакументы ў спецыяльную незалежную камісію, 
якая выдае сертыфікаты, што пацвярджаюць той ці 
іншы ўзровень інжынерных кваліфікацый.

аД «працОўНага грамаДСТва» Да 
«грамаДСТва, яКОе вучыцца»

У Еўропе існуе ўжо трывалае разуменне таго, што 
адукацыя — гэта галоўны чыннік развіцця і поспеху 
сучаснага грамадства і эканомікі. Акрамя гэтага, у 
Еўропе разумеюць, што сёння ўжо не дастаткова 
атрымання адукацыі раз і назаўжды. Вельмі важнай 
становіцца цяпер рэалізацыя канцэпцыі адукацыі 
цягам усяго жыцця (lifelong learning), калі людзі 
актыўна займаюцца самаадукацыяй, атрымліваюць 
дадатковыя ці паглыбляюць набытыя раней кваліфі-
кацыі ў разнастайных адукацыйных установах. 
Істотным элементам рэалізацыі гэтай канцэпцыі 
ёсць заахвочванне і стварэнне ўмоваў дарослым 
і працоўным людзям для атрымання вышэйшай 
адукацыі. Менавіта гэта павінна станоўча паўплы-
ваць на развіццё еўрапейскіх краін, а таксама даць 
кожнаму шанец на паўнавартасны ўдзел у жыцці 
грамадства.

Сярод іншых паказчыкаў у сферы адукацыі, якіх 
Еўропа хоча дасягнуць у 2020 годзе, істотнае месца 
займаюць два наступныя: прынамсі 40 % людзей 
у веку 30–34 гадоў мусяць мець вышэйшую адука-
цыю (лічыцца тут і адукацыя на ўзроўні бакалаўра), 
і прынамсі 15 % дарослых у веку 25–64 гадоў павін-
ны ўдзельнічаць у адукацыі цягам усяго жыцця.

Магчымасць атрымліваць вышэйшую адукацыю 
па скарочанай індывідуальнай праграме для люд-
зей, што маюць досвед працы ці іншы досвед, — 
гэта яшчэ і дадатковы стымул для іх працягваць 
вучыцца і атрымліваць вышэйшы ўзровень не толь-
кі прафесійнай, але і агульнай адукацыі.

На думку прафесара з Універсітэта Жэневы Пірэ 
Дамінік, які шмат гадоў займаецца распрацоўкай 
і рэалізацыяй універсітэцкіх праграм адукацыі для 
дарослых, вельмі важным элементам ёсць не толькі 
адукацыя, якая рыхтуе да прафесійнай дзейнасці, 
але і тая, што рыхтуе да эфектыўнага ўкладання 
ўласнага дарослага жыцця. Асабліва актуальным 
гэтае пытанне выглядае цяпер, бо свет навокал 
змяняецца вельмі хутка. Прычым не толькі тэхнічна 
ці арганізацыйна — змяняецца стаўленне да пэўных 
каштоўнасцей, напрыклад маральных ці этычных. 
Таму важна прыцягваць як мага больш дарослых 
людзей да атрымання вышэйшай адукацыі. Гэта не 
толькі дазваляе ім больш упэўнена адчуваць сябе 
на рынку працы, але і засяродзіць увагу на важных 
жыццёвых пытаннях, напрыклад, падчас дыскусій 
на такіх прадметах як этыка.

Нават пасля такога кароткага погляду на сітуа-
цыю ў адукацыі перастае быць дзіўным тое, што 
адзінай краінай-суседкай Еўрасаюзу, якая ігнаруе 
еўрапейскія адукацыйныя ініцыятывы, застаецца 
Беларусь. І так мы на ўласны выбар губляем каш-
тоўныя гады развіцця грамадства, нацыянальнай 
эканомікі, асобаў.
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«Свободное плавание» 
белорусского театра

елена Бервольд

Белорусский театр прошел иной путь развития 
и формирования, чем театр европейский или 
американский. этапы этого пути связаны 
со своеобразием белорусской истории 
и культуры. поэтому страшные слова 
«самоокупаемость» и «самофинансирование», 
прозвучавшие из уст чиновников сначала в адрес 
киностудии «Беларусьфильм», в прошлом году 
тучами начали сгущаться и над белорусскими 
театрами. Но — до поры — рассеялись.

Белорусские театры по собственной воле не хотят 
отказываться от госфинансирования в ущерб свободе 
творчества и автономии

СКазаТь «СпаСИБО» И раБОТаТь

руководитель Республиканского театра белорусской драматургии Валерий Ани-
сенко несколько лет назад посетил Америку. Изучив театральную жизнь Штатов 
от Центра Кеннеди до подвального театра в городе Сиэтл, Валерий Данилович 

поделился своими впечатлениями:

В США юный театр. Он начался в 50–60-х гг. прошлого века. Но они не стоят на мес-
те, не ленятся. Они движутся вперед.

в америке ведь нет репертуарных театров?

Нет. Актеры собираются вместе, четыре недели репетируют. Потом в течение месяца 
каждый день играют спектакль. Если хорошо принимают, то два. И разбегаются.

может быть, они поэтому движутся? постоянной крыши-то нет. И неизвестно, 
что будет завтра?

Вот именно! Чтобы тебя взяли в проект, нужно мобилизовать весь свой творческий 
потенциал. У наших актеров есть крыша над головой и пусть маленькая, но зарплата. 
И это их развращает. Они живут со знанием того, что им кто-то что-то должен. Первое, 
что я сказал, по приезде своей труппе: «Вам никто ничего не должен. А если что-то 
дают, надо сказать спасибо. И работать».

руКОвОДИТель реСпуБлИКаНСКОгО ТеаТра БелОруССКОй 
ДрамаТургИИ валерИй аНИСеНКО, ФОТО: neWsVm.com
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пОлИТИКа НевмешаТельСТва

Высокое искусство должно поддерживаться госу-
дарством. Эту истину никто не оспаривает. Во всем 
мире именно так и происходит. Но в большинстве 

стран финансовую поддержку получают лишь 
единицы, при этом государство не вмешивается в 
творческий процесс.

В Италии, к примеру, государственное финанси-
рование выделяется только для главного театра 
страны — Ла Скала в Милане — и Симфонического 
оркестра Санта Чечилия в Риме.

Во Франции правительством финансирует-
ся единственный репертуарный драматический 
театр — Комеди Франсез — и государственный 
оперный театр Гранд опера.

Вместе с тем, в этой стране работают две сотни 
театров и театриков, у многих из которых нет даже 
названий, только номера: «Театр 6», «Театр 13».

Например, армянский актер Ваграм Зарян ос-
новал во Франции небольшой театр следующим 
образом:

В Париже проводился конкурс «Молодых талан-
тов», в котором мы приняли участие и были при-
знаны лучшей молодежной труппой года. Суммы 
главного приза было достаточно, чтобы мы могли 
начать работу, занять зал, подготовить декорации, 
заплатить за оригинальную музыку.

Марсель Бозонне, художественный руководитель 
Комеди Франсез, в одном из интервью рассказывал:

Билеты на спектакли у нас стоят от 5 до 30 евро. 
Мы можем себе это позволить, конечно, благода-
ря государственному финансированию, поскольку 
реальная стоимость этих билетов — от 100 евро. 
Зарплата наших актеров — от 2,5 до 8 тыс. евро в 
месяц.

Белорусский актер за свою зарплату может ку-
пить максимум два билета в Комеди Франсез за их 
реальную стоимость.

Отвечая на вопрос журналиста, вмешивается ли 
государство в работу Комеди Франсез, Бозонне от-
вечал, что «единственное вмешательство — стро-
гий бухгалтерский контроль. При этом творчески 
мы абсолютно независимы».

ОТДавая ДОлжНОе

Карло Фонтана, интендант миланского театра Ла 
Скала, в интервью журналу «L’Espresso» отмечает:

марСель БОзОННе, 
хуДОжеСТвеННый руКОвОДИТель КОмеДИ 
ФраНСез, ФОТО: ReUteRs

валеНТИН елИзарьев 
ушел С ДОлжНОСТей ДИреКТОра 
НацИОНальНОгО аКаДемИчеСКОгО БОльшОгО 
ТеаТра Оперы И БалеТа И хуДОжеСТвеННОгО 
руКОвОДИТеля ТеаТра БалеТа, ФОТО: nAVIny.by

КарлО ФОНТаНа: ТеаТр — СвОБОДНая 

зОНа пО ОТНОшеНИю К пОлИТИКе. Даже вО 

времеНа ФашИзма ИНТеНДаНТ ДжеННер 

маТТалОНИ Не пОДчИНИл пОлНОСТью 

ла СКала ТреБОваНИям режИма
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Конечно, государство всегда будет одним из важ-
нейших «акционеров» Ла Скала, как во всем мире. 
Но нет смысла ориентировать небольшие театры 
на модель Ла Скала. Театр — подчеркиваю — сво-
бодная зона по отношению к политике. Даже во 
времена фашизма интендант Дженнер Матталони 
не подчинил полностью Ла Скала требованиям 
режима.

Кстати, в нынешнем сезоне в Ла Скала вернулся 
Клаудио Аббадо, который не дирижировал Филар-
моническим оркестром театра с 1986 года. Усло-
вием своего возвращения великий дирижер пос-
тавил посадку в Милане 90 тыс. деревьев. Среди 
любимых Аббадо растений — магнолия. Чиновники 
дружно взяли в руки лопаты.

Бывший худрук белорусского Театра оперы и 
балета Валентин Елизарьев, который проработал 
в нём 36 лет и 17 из них руководил, вывозя вещи 
после своего увольнения, сказал журналистам:

Театр видится чиновником чем-то вроде филиала 
министерства, и им должны управлять люди, кото-
рым не нашлось места в том же министерстве… Не 
понимает наш министр культуры, что театр — это 
не только здание. Театр — это люди.

Интересно, сколько деревьев готовы посадить 
чиновники столичной мэрии, чтобы Елизарьев вер-
нулся обратно?

альТерНаТИвы НеТ?

Упорство, с которым наши театры цепляются за 
репертуарный театр, достойно лучшего примене-
ния. Но оно вполне объяснимо. Руку дающую никто 
в здравом уме обрубать не будет.

Поэтому и звучат высказывания, вроде: «Сохра-
няя репертуарный театр, мы сохраняем русскую те-
атральную школу!» А на Форуме позитивного искус-
ства президент кинофестиваля «Золотой Витязь» 
Николай Бурляев ратует за «выведение культуры 
из рынка», «государственный заказ со 100% фи-
нансированием программ и проектов, работающих 
на традиционные духовно-нравственные установки 
государства» и «прекращение государственной 
поддержки проектов носящих характер «демокра-
тической вседозволенности».

Кстати, о свободе. Когда автор статьи работала 
руководителем литературно-драматической части в 
одном из национальных белорусских театров, жур-
налист из Швеции, изучавший нашу театральную 
жизнь, поинтересовался, есть ли в белорусском 
театре цензура.

— Нет, — честно ответила я.

— То есть, вы можете ставить все, что захотите?

— Да. Но не ставим. Потому что все, чего мы хо-
тим, — это государственное финансирование.

Госфинансированию в Беларуси альтернативы 
нет. Театров автономных, кроме Свободного, тоже 
нет. И пока не предвидится. Законов громких не 
приняли. Утвердили бюджет, дали «всем сестрам 
по серьгам». Храмы Мельпомены облегченно 
вздохнули и занялись формированием репертуара 
на будущий год. Хорошо быть творцом «высокого 
искусства» в Беларуси.

чИТайТе 
ТаКже 
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